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FECHA: Marzo 28 de 2013 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Roban Computadoras en escuela” 

 
““Fui detenido sin motivos”: Zúñiga” 

 “Crece posibilidades de incendios forestales” 

 “Pachuca bajo videovigilancia” 

 
“Expone ASEH el caso de Zúñiga” 

 
“Alerta Movimiento Ciudadano “Turismo electoral”” 

 
“Serán veinte Viacrucis; Protección Civil alerta” 

 
“Tuzobús estacionado” 

 
“Castigar a pirómanos, exigen los ecologistas” 

 
“Alerta en autopista por amago magisterial” 

 
“Boicotea Guerrero reforma educativa” 

 “Clonan y saquean tarjetas en Acapulco; afectan a turistas y residentes” 

 
“La reforma en el sector eléctrico, un fracaso: FMI” 

I N S T I T U C I O N A L  

Crónica-Exhiben RFE listados nominales: Entregó la vocalía del Registro Federal de Electores (RFE) el primer corte 
de listados nominales, hasta el 15 de marzo, para que el Instituto Estatal Electoral (IEEH) los exhiba en las sedes de los 
84 ayuntamientos y los 18 consejos distritales a partir del 1 de abril, a fin de que los ciudadanos conozcan el estatus de 
su credencial para votar. Francisco Ortega Sánchez, secretario general del IEEH, explicó que con motivo de los días de 
asueto por Semana Santa el RFE agilizó la impresión de listados nominales para que la población ubique su credencial 

para votar en la lista. ―Debido al puente, el Centro Nacional de Impresión enviará los listados nominales, estos se 
instalarán en las presidencias municipales y los 18 Consejos Distritales, se colocará una manta para que la gente sepa si 
puede votar el 7 de julio o corregir sus datos de la credencial‖. Además los ciudadanos dispondrán de formatos para que 
corrijan o emitan su anomalía ante auxiliares electorales, quienes enviarán estos documentos a los consejos distritales 
para efectuar las modificaciones correspondientes. Los listados estarán en las sedes municipales del 1 al 16 de abril.  
(Rosa Gabriela Porter, pagina 05) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Criterio-Lanzará PVEM convocatoria el próximo sábado: Jorge Malo Lugo, presidente del Partido Verde Ecologista 
(PVEM) en Hidalgo, informó que este 30 de marzo se lanzará la convocatoria para la selección de perfiles de cara a las 
elecciones de 2013. ―Estamos considerando que las precampaña se dé justamente a finales de abril, pues buscamos que 
solamente queden cinco días sin aparente actividad entre precampañas y registro de candidatos definitivos para nuestros 
12 distritos en los que iremos solos‖, dijo el directivo. Con una idea firme de presentar precandidatos en todos los 

distritos, Malo Lugo señaló que una vez que se inicie con la precampaña la actividad electoral más fuerte habrá iniciado, 
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pues las campañas estarán casi pegadas para evitar que la ciudadanía desubique a sus candidatos. Sin considerar que 
puedan tomar perfiles ciudadanos, se indicó que se buscará militantes comprometidos con el partido, pues el aceptar su 
aspiración a estos cargos de elección popular significa el reconocimiento a su lealtad. En cuanto a los distritos donde 
establecerán alianza parcial, el líder del PVEM explicó que se trata de una estrategia que les permita tanto al PRI como a 
su partido ganar distritos difíciles, como Ixmiquilpan, pues de esto dependerá alcanzar más escaños en el Congreso local. 
En las dos legislaturas recientes el Verde se ha mantenido únicamente con un diputado local, es el caso de Honorato 
Rodríguez Murillo en la 60 legislatura local, y actualmente Christian Guevara Pulido, en la 61. (Miriam Avilés, pagina 
05) 

Criterio-Sin alianzas de facto para julio: L’estrade: De ningún modo el Partido del Trabajo (PT) cederá algún voto 
a otro instituto político durante la elección del próximo 7 de julio, anticipó Mariano Torres L´estrade. El líder petista 
aseguró que inscribirán candidatos en los 18 distritos hidalguenses. L´estrade explicó que de admitir la posibilidad de una 
alianza de facto implicaría renunciar a los votos de sus simpatizantes, situación que acarrearía problemas. El político 
ejemplificó que el caso de Pachuca, donde si llegan a obtener hasta tres mil sufragios, pueden ser considerados al 
momento de la asignación de diputados plurinominales. La única alternativa, agregó el político, de que el PT hubiera 
considerado consumar alguna alianza, es con partidos de ideología similar, pero al vencerse los plazos y al no llegar a 
acuerdos no se renunciará a los votos que da la militancia en cada elección. Torres Léstrade garantizó ―que a nadie le 
quede dudas que registraremos candidatos en los 18 distritos‖, y anticipó que tras la selección de los primeros seis 
candidatos, que fueron presentados esta semana, se tendrá un segundo bloque de la convocatoria, que se emitirá a 
mediados de abril, para, posteriormente, dar paso a los registros ante el IEE. En caso de registrarse más de un aspirante 
a diputado, sería la dirigencia nacional del PT la que determine el candidato mediante designación, al considerar que los 
tiempos ya no alcanzarían para una consulta interna. (Emmanuel Rincón, pagina 05) 

Criterio-Garantiza PRD equidad para las corrientes internas: El Partido de la Revolución Democrática (PRD) 
estatal informó la garantía en equidad para todos los simpatizantes que registraron sus precandidaturas, rumbo a la 
renovación del Congreso hidalguense. Son 85 fórmulas apuntadas en la comisión nacional electoral perredista, de las 
cuales 67 son de mayoría relativa y 18 de representación proporcional. Arturo Sánchez Jiménez, dirigente del sol azteca, 
enfatizó que el piso parejo está garantizado, ya que los encargados de elegir a los candidatos son los integrantes del 
consejo estatal. El próximo 20 de abril los consejeros podrán votar hasta en siete distritos electorales, lo cual garantiza 
que las expresiones internas del partido con menor número de representantes serán tomadas en cuenta. De lo contario, 

si cada corriente interna sólo votara por sus abanderados en los 18 distritos, ganaría quien tuviera más consejeros. ―Es 
un mecanismo ideado en la convocatoria para dar oportunidad a los perfiles apoyados por las expresiones que puedan 
representar un mínimo de consejeros estatales‖, dijo Sánchez Jiménez. Durante la primera quincena de abril el sol azteca 
llevará a cabo precampañas, previo al consejo estatal del 20 del mismo mes, cuando seleccionará a los abanderados que 
participarán en la contienda electoral. (Verónica Jiménez, pagina 05) 

Criterio-Buscará PRI voto joven: @IvonneOP: El Partido Revolucionario Institucional (PRI) buscará el voto entre los 
jóvenes que recién obtuvieron su credencial de elector y aquellos que cumplieron 29 años para ganar las elecciones del 7 
de julio, según los cálculos de la secretaria general del Comité Ejecutivo Nacional (CEN), Ivonne Ortega. De acuerdo con 
sus propios cálculos, el triunfo lo podrá alcanzar el tricolor si ese segmento de la población los favorece con el voto: unos 
600 mil sufragios. En su cuenta de twitter, la exgobernadora @IvonneOP dio a conocer algunos datos que servirán como 
fundamento para establecer estrategias electorales de cara a la renovación de las 30 curules en la Cámara de Diputados 
de Hidalgo. Al abordar los comicios en Hidalgo, la lideresa mostró una tabla temática con el número de habitantes, de 

electores y de posiciones en disputa. ―Nos estamos preparando para que el primer domingo de julio el PRI gane la 
confianza de los hidalguenses y vaya por más éxitos. En las elecciones de 2013, se renovarán 30 cargos de diputados 
locales en Hidalgo. De esos 30, hoy nuestro partido tiene 14 escaños del Congreso local‖, aseguró la lideresa partidista 
en su blog. Ortega hace notar que la mayoría de los electores son mujeres, y ocho de cada diez registrados son nacidos 
en Hidalgo. Los demás, en su mayoría, son del Estado de México, Veracruz y Tlaxcala. ―Cerca de 30% de los 
hidalguenses con derecho a votar son menores de 30 años y 20 mil podrán hacerlo por primera vez‖, dijo durante su 
comunicación mediante twitter, lo que significa que el PRI buscará cautivar a los jóvenes que todavía no tienen una vida 
política activa y aquellos que no han superado diez años con su credencial de elector. De acuerdo con las estadísticas del 
Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), la mayor población de jóvenes de entre 19 y 29 años se encuentra 
en las zonas con mayor urbanización. Las tasas de presencia juvenil están primordialmente en los distritos locales de 
Pachuca I y II, Tulancingo, Tula, Ixmiquilpan, Actopan y Huejutla. Existen casos como el municipio de Juárez, donde la 
tasa de población joven desciende hasta 21 por ciento. En Pachuca, el porcentaje de votantes menores de 30 años llega 
a 28 por ciento. (Jorge Martínez, pagina 04) 
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Crónica- Corroboran a candidatos panistas para “las pluris”: Validó la Comisión de Elecciones del Partido Acción 
Nacional (PAN) los registros de candidatos a diputados locales por el principio de representación proporcional, una vez 
que los integrantes aprobaron estas planillas, los 10 aspirantes realizarán precampañas distritales hasta el 6 de abril, 
luego serán electos por el método ordinario. El 24 de marzo concluyó la inscripción de perfiles albiazules, luego el 
organismo electoral evaluó los requisitos de cada planilla, una vez finalizado este proceso, inician con la campaña interna 
distrital, luego a escala estatal. Para las planillas por representación proporcional el procedimiento será ordinario, es decir 
que la votación la realizarán militantes activos, el registro fue del 19 al 24 de marzo; en dos fases cumplirán la 
designación, la primera etapa del 31 de marzo al 6 de abril y la segunda del 11 al 20 de abril. Según la convocatoria 
panista, en la primera etapa los miembros activos elegirán una propuesta distrital, para ello requieren un mínimo del 10 
al 12 por ciento de firmas; en la segunda, los militantes votarán por tres planillas, esto en el ámbito estatal. Los nombres 
de los precandidatos a diputados por vía plurinominal son: Alfredo Ortega Appendini, por Pachuca II; en Tulancingo, Abril 
Selene Muntané; por Tula de Allende, Cornelio García Villanueva; Tepeji del Río, Angélica Tovar; en Tenango de Doria, 
Juan Carlos Robles Acosta; Apan, Laura Valera; Tizayuca, Luis García y por Actopan, Yuriel Monroy. Para el caso de 
Zacualtipán, donde registraron dos perfiles, Francisco Gaudencio Ruiz y José Alfredo Jiménez, efectuarán la primera 
etapa de elección el 7 de  abril, luego otra fase el 21 de abril. (Rosa Gabriela Porter, pagina10) 

Síntesis-Alista el PRI elección de candidatos: Afirma el presidente del Comité Directivo estatal del PRI, Ricardo 
Crespo Arroyo, que será a inicios del siguiente mes cuando se realice el proceso interno de selección de candidatos a 
diputados para participar en los comicios del 7 de julio. El dirigente priista señaló que a finales de marzo y principios de 
abril, su partido contará con las fórmulas que participarán en las elecciones, incluido los seis distritos que mantienen en 
alianza con el Partido Verde Ecologista; el registro de los aspirantes ante el Instituto Estatal Electoral (IEE) se dará a 
finales de abril, indicó. En el caso de la coalición, Crespo Arroyo afirmó que tendrán candidatos comunes con el Partido 
Verde en los distritos de Pachuca I, Pachuca II, Tulancingo, Tepeji, Ixmiquilpan y Zimapán, "ahorita lo que estamos 
haciendo es el análisis de los candidatos de los seis distritos, ya que nuestros abanderados los vamos a ir perfilando de 
manera conjunta", aunque -añadió- por el momento no se tiene definido aún cuáles distritos encabezará cada partido. El 
dirigente del tricolor, afirmó que serán respetuosos de los tiempos electorales, por lo que el enfoque es tener los mejores 
perfiles que representen a los ciudadanos, "que tengan pertenencia y penetración con el distrito, a partir de esa revisión 
tener propuestas serias y obtener el triunfo de manera responsable". Por último, destacó que en estos momentos los 
militantes trabajan de manera coordinada para posicionar al partido y no por un aspirante, ya que explicó que se debe de 
ser responsable primero que nada con los electores; además refirió que en él estado el clima electoral es de tranquilidad 
y paz, por lo que confió en que se desarrollen unas elecciones en completa calma. Cabe recordar que para el actual 
proceso electoral en el estado la única alianza que se registró fue la del PRI-PVEM, denominada "Hidalgo Avanza", debido 
a que en la del PRD y PAN no se llegó a un acuerdo en cuántos distritos encabezaría cada partido. (Jaime Arenalde, 
pagina 03) 

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S  

“No se genero información”  

P L A N O        E S T A T A L  

El Independiente-FINANCIARÁ CAASIM TINACOS con cargo a recibo de agua CAPITAL: La Comisión de Agua 
y Alcantarillado de Sistemas Intermunicipales (Caasim) emitió convocatoria para que vecinos de la zona norponiente de 
Pachuca adquieran tinacos con cargo al recibo de agua. La Caasim en conjunto con la Secretaría de Obras Públicas 
estatal, invitó a los habitantes de las colonias Parque de Poblamiento y Plutarco Elías Calles al programa estatal de 
almacenamiento de agua en época de estiaje. Dicha estrategia surgió ante las constantes quejas por carencia de líquido 
en esos asentamientos y falta de depósitos por parte de habitantes cuando les surten a través de pipas. ―Nos hemos 
dado cuenta que en algunas colonias, como Plutarco Elías Calles, cuando tuvimos desabasto quisimos apoyar con pipas y 

las personas no tienen dónde almacenar el agua‖, indicó en su momento el titular de la Caasim, José Gallego Hernández. 
El organismo operador del líquido pondrá a disposición mil tinacos al costo, los usuarios tendrán 12 meses para pagar. 
Quienes estén interesados deberán acudir a instalaciones de la Caasim en la colonia Industrial La Paz con recibo de pago 
al corriente, además de identificación oficial y croquis de localización. La Caasim informó que el usuario podrá elegir el 
tipo de tinaco que desea y de la capacidad disponible, desde 450 hasta mil litros. El tinaco será instalado por personal del 
organismo y en distancia máxima de metro y medio del medidor, en planta baja. Además será realizado estudio 
socioeconómico para verificar la capacidad de pago del usuario así como supervisión técnica. Mientras tanto, la firma de 
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convenio por el tinaco adquirido será realizada en el momento del primer pago en Caasim. (José Manuel Martínez, 
pagina 07) 

El Independiente-Buscan detonar zona arqueológica de Tula con proyecto integral CAPITAL: El gobernador 

del estado, Francisco Olvera Ruiz solicitó la elaboración de un proyecto integral entre el Instituto Nacional de 
Antropología e Historia (INAH) y el Consejo Estatal para la Cultura y las Artes (Cecultah) para detonar la zona 
arqueológica de Tula, informó el secretario de Turismo y Cultura, Renato Olivares Chávez. Señaló que el INAH no tuvo 
recursos para el correcto mantenimiento de este complejo, de tal forma que la dependencia a su cargo emprendió 
labores para impulsar este atractivo turístico. En relación al periodo vacacional en marcha, señaló que está previsto el 
arribo de más de un millón de visitantes, quienes generarán derrama económica de 400 millones de pesos en los 84 
municipios de la entidad. El secretario refirió que Hidalgo tiene muchos atractivos como balnearios, zonas arqueológicas y 
eventos religiosos propios de esta época; particularmente en Tepeji del Río tiene lugar la ―Procesión del silencio‖ y la 
presentación de los ―Cuadros bíblicos‖. Otras celebraciones son la ―Bajada del ángel‖ en Villa de Tezontepec, además de 
los viacrucis en Pachuca, Zacualtipán, Molango y Meztitlán. Recordó que Turismo estatal mantiene coordinación entre 
diferentes instancias como las secretarías de Seguridad Pública y de Salud, Protección Civil, Cruz Roja, Ángeles Verdes y 
la Policía Federal Preventiva, para brindar en este periodo vacacional seguridad al turista en carreteras, balnearios y 
parques ecoturísticos. En la semana de Pascua un atractivo para disfrutar es el Tuzoofari, el zoológico más importante de 
Hidalgo. Para los feligreses es oportunidad para que conozcan la nueva ruta de conventos agustinos, que comprende los 
municipios de Ixmiquilpan, Actopan, Epazoyucan, Atotonilco el Grande, Meztitlán, Molango y Huejutla. Por otra parte, 
Olivares indicó que la Comisión para la Protección Contra Riesgos Sanitarios del Estado de Hidalgo (Copriseh) entregó el 
distintivo bandera blanca a 52 balnearios en Ixmiquilpan. Aunque 20 quedaron fuera de servicio, prevén que durante 
estos días logren la certificación para que los bañistas acudan con la confianza que el agua está libre de contaminantes. 
Mencionó que en la región de Tezontepec de Aldama, Ajacuba y Atotonilco de Tula encontraron hace dos años partículas 
coliformes, pero hubo atención inmediata y ahora los parques acuáticos cuentan con certificación. (Redacción, pagina 
26) 

El Reloj-Reconoce Olvera trabajo legislativo al tipificar feminicidio en Hidalgo: Con motivo de la aprobación 
unánime que se registró en el Congreso local, con respecto a la iniciativa con proyecto de decreto en el que se 
modificaron diversas disposiciones de los códigos Penal y de Procedimientos Penales; en su cuenta de twitter, el 
gobernador, Francisco Olvera Ruiz, reconoció el trabajo de diputadas y diputados que integran la LXI Legislatura local, 

por respaldar estas reformas en beneficio de las hidalguenses, en el que se tipifica el delito de feminicidio como grave. 
De la misma forma, el jefe del Ejecutivo estatal, destacó el especial interés que mostró su esposa Lupita Romero de 
Olvera, por abanderar esta iniciativa Pro-Mujer. Con esto Hidalgo se ubica a la vanguardia en materia de igualdad de 
género y erradicación de la violencia en contra de las mujeres, derivado de la iniciativa, impulsada por Francisco Olvera. 
Fue también, gracias al interés de Lupita Romero de Olvera, presidenta de la Patronato del Sistema para el Desarrollo 
Integral de la Familia (DIFH), como se logró concretar dicha iniciativa, ya que tuvo la voluntad de hacer una revisión del 
cumplimiento de las recomendaciones de la Convención Belem Do Para, que fortalece el derecho de las mujeres, y que 
derivó en la firma del convenio de la Carta de Intención entre la Comisión Interamericana de Mujeres y el DIFH, en mayo 
del 2012. (Redacción, pagina 03) 

P L A N O       M U N I C I P A L  

El Sol de Hidalgo-Robaban computadoras en escuela: Pachuca, Hidalgo.- Dos de cuatro delincuentes, entre ellos 

un hombre y una mujer, menores de edad, fueron capturados cuando ya huían con equipo de cómputo que pretendían 
robar de un plantel escolar. A efectivos policiacos de Mineral de la Reforma, estando de recorrido por la primaria José 
Vasconcelos, ubicada en la avenida San Pablo, esquina Santa Justina, del fraccionamiento San Cristóbal, La Providencia, 
les reportaron un robo en proceso en la escuela por cuatro personas. Al llegar, localizaron a un hombre y a una mujer en 
el exterior del plantel, mientras que otros dos, del sexo masculino, brincaban una barda, fugándose por la calle Santa 
Justina, con dirección a San Basilio. Sin embargo, les dieron alcance a los dos menores, ambos de 17 años. Tras 
cuestionarlos, la joven dijo que estaban echándoles "aguas" a las otras personas que habían huido.. Al realizar una 
revisión en el interior del plantel, encontraron un salón abierto y en el patio varios aparatos de computación, entre los 
cuales se contabilizaron cinco monitores marca IBM, un proyector marca Optoma, una batidora marca Hamilton, dos CPU 
marca IBM, una impresora marca Lex-Mark, dos bocinas para computadora marca USAP, dos teclados marca IBM, tres 
portafolios negros y una mochila negra con amarillo, además de un mouse marca IBM. Los dos involucrados fueron 
trasladados al área de retención primaria para su certificación médica correspondiente, quedando a disposición y 
reguardo del juez calificador en turno, bajo el número de averiguación previa 12/PROV/I/393/2013. Al tratarse de 
menores de edad, se omiten sus nombres. (Abraham Ramírez, redacción primera plana) 
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Plaza Juárez-Pachuca Bajo Videovigilancia: La presidencia municipal de Pachuca colocará próximamente alrededor 
de 40 cámaras de videovigilancia, las cuales se ubicarán en puntos estratégicos, así lo informó el alcalde de Pachuca, 
Eleazar García Sánchez. Manifestó que estas cámaras se adquirirán gracias a los recursos que se le asignaron al 
municipio de Pachuca, como parte de un programa de prevención que impulsa gobierno federal. "Son 20 millones de 
pesos, estamos en el estudio de las reglas de operación, es un programa nuevo, federal, queremos utilizar este recurso 
para las cámaras", agregó que a mediados de abril, vence el plazo para que informen en qué se aplicarán estos recursos. 
García Sánchez indicó que se realiza el análisis sobre el método o proceso más adecuado para adquirir estos aparatos, 
estiman que ser entro de algunas semanas cuando se tome la mejor decisión para el municipio. "Es un tema que 
seguimos evaluando, estamos compartiendo experiencias con algunas ciudades como Aguascalientes o Puebla, porque 
me sigue pareciendo costoso el tema del arrendamiento, seguimos evaluando". Reiteró que se tiene el proyecto de 
instalar algunos módulos, tipo casetas de aduana, en las principales salidas del municipio, donde se colocaría un 
semáforo con sistema aleatorio y en función del color, se tenga que estar sujeto a una revisión. "Para hacerlo más ágil y 
evitar lo que sucede actualmente, donde se aglomeran los vehículos, queremos eliminar cuestiones de corrupción, bajo 
un programa sistematizado, semaforizado y en función de esto, más profesional". (Nadia Mejía, redacción primera 
plana) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Milenio-En pocas palabras: 

Cuando veas los cerros de tu vecino arder… Los augurios para este año no son halagadores. La sequía prolongada 
y las condiciones climáticas son propicias para que los incendios proliferen en todo el país. El tan mencionado cambio 
climático del cual todos hablamos pero a ciencia cierta pocos e ntendemos de qué se trata, está modificando los 
ecosistemas y provoca lluvias atípicas, o heladas fuera de temporada. En pocas palabras estamos hablando de que la 
falta de precipitaciones y los intensos calores podrían provocar las condiciones ideales para las conflagraciones. Se trata 
pues de una situación que podría generalizarse, y por ello Hidalgo está en peligro latente. De hecho la cantidad de 
hectáreas consumidas por el fuego durante los primeros meses afecta a unas 12 regiones del estado. Las cifras oficiales 
señalan que del 1 de enero al 25 de marzo de 2013 se han reportado un total de 230 incendios forestales con una 
afectación de mil 494 hectáreas. Según la dependencia, municipios como Tulancingo de Bravo, Singuilucan y Zacualtipan, 
son de los que más problemas han tenido. Hasta ahora la autoridad ha podido controlar esas contingencias, lo cual habla 
de que se actuó a tiempo, porque al menos en Hidalgo, fueron siniestros no provocados. A diferencia de entidades como 
Nuevo León o el caso más reciente en San Luis Potosí, donde a las condiciones naturales se agrega la negligencia de 
adultos y jóvenes que de manera imprudente los ocasionaron. Este Jueves Santo habrá miles de personas en los lugares 
de recreación y a las zonas boscosas que por su belleza atraen a los visitantes. Aunque no de manera literal, pero aplica 
aquel conocido refrán popular de ―cuando veas las barbas de tu vecino cortar, pon las tuyas a remojar‖. En diversos 

lugares se encenderán miles de fogatas, con el riesgo de ya sea por imprudencia o por dolo, de que pudieran presentarse 
algunos incidentes. Quiero pensar porque al menos así lo declararon de manera oficial ayer, que la vigilancia se 
extenderá no solamente a las carreteras para evitar accidentes viales. Aunque se justifica toda esa movilización de las 
corporaciones, tampoco hay que dejar de lado extremar las precauciones con la gente una vez que se instale en algún 
sitio de recreo. Como dice el teacher Joaquín López Dóriga, ―no sé qué tan merecidas, pero estas vacaciones son 
necesarias‖, y lo serán para los millones de mexicanos que por unos cuantos días saldrán de su rutina y gozarán de unos 
días de descanso. Además del exhorto a los ciudadanos para que se diviertan de manera responsable consumiendo 

alcohol si ese es su gusto, sin poner en riesgo la integridad físicas de los suyos y de terceras personas, habrá que 
pedirles que cuiden el ambiente sin quieren seguir gozando de los ríos y las hermosas montañas que generosamente nos 
brinda el estado de Hidalgo. (Miguel Ángel Vargas, página 03) 

Plaza Juárez-Alfil negro… 

La semana santa ya no es como era antes. 

Antes era diferente, se vivía de otra manera. Puede ser cuestión de la edad, de la manera de creer o de vivir esa fe, pero 
está claro que la Semana Santa de ahora es diferente a la de otros tiempos, por lo menos a mis tiempos de niño, no sé si 
a los tiempos de usted. En mis tiempos... La Semana Mayor tenía un algo especial, que nos hacía verla con un respeto 
especial, con signos que nos gritaban que algo especial sucedía en el pueblo y en nuestras vidas. Para empezar toda la 
semana, el radio no sonaba en la casa, como expresión de respeto y de duelo por la pasión del Señor, se decía en casa. 
No había música, porque no se entendía que la hubiera cuando se celebraba la pasión y muerte de Cristo. Los espejos se 
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cubrían porque tampoco era tiempo para vanidades. Desde luego los ayunos se cumplían uno a uno y ni se diga 
abstinencia de carne los viernes como parte de la penitencia que imponía como parte del acompañamiento que se hacía 
del Nazareno en su dolor de la semana. Incluso en la casa se hablaba en voz baja. Eran días de reflexión, de pensar en 
los dolores del Salvador que daba su vida por nosotros. Días de iglesia con la familia. De ver la representación de la 
última Cena, para aprender del Maestro la humildad de servir a los demás, y de entender que quien quiera Ser el primero 
que empiece por ser el último y siempre desde en el servicio al prójimo. En esas ceremonias mucha de la unidad del 
pueblo se fortalecía y se hacía más grande, y la solidaridad y el cariño de todos se robustecía, porque siento que eran 
gente de fe. El Viernes Santo era un día especial. El Viacrucis congregaba a todo el pueblo. El Nazareno con su cruz a 
cuestas es una imagen que no se borra del corazón. "Padre Jesús de las Tres Caídas", es su nombre, y es la imagen que 
más queremos los pueblerinos de la tierra nuestra y a quien encomendamos a los hijos y a la familia y de acuerdo a 
nuestra fe, a quien esperamos ver después de nuestra muerte. Los cantos y los rezos y las lágrimas de los fieles son cosa 
de todas las semanas Santas, aun ahora, cuando parece que la fe se resquebraja, pero no en el pueblo a donde se acude 
para fortalecer el alma. Es cierto que ahora la Semana Santa ha cambiado y mucho, pero no tanto en el pueblo pese a 
todos los cambios que intentan los que salen y quieren regresar con nuevas modas. Padre Jesús de las Tres Caídas, 
parece volver su rostro dolorido y entonces nadie peca de moderno, las miradas de todo mundo se conmueven, y se 

llenan de lágrimas al recordar a la madre ida o al padre enfermo, o al hijo necesitado, para elevar una oración al 
Nazareno para que los bendiga. Ha cambiado mucho la Semana Mayor y cada quien la vive como quiere. Cada quien está 
en su derecho de hacerlo. Sólo el deseo de que ojalá sea una oportunidad de reencontrar valores que nos den fortaleza 
para ser mejores, para mejorar y para no olvidamos de tiempos en que la, fe nos hacía mirar el mundo y la vida con ojos 
de esperanza. Por lo pronto intentaré estar con la familia frente al Nazareno Para agradecerle todo lo que nos ha dado, 
empezando por la vida y las oportunidades para crecer. Entonces a la mejor la Semana Santa de esta fecha tendrá un 
poquito de la de aquellos' años cuando los espejos se cubrían con un paño para no reflejar imágenes, y el radio no, 

sonaba como señal de respeto para el Maestro. Eran otros tiempos... Yo era muy niño.... (Adalberto Peralta, página 
02) 

Vía Libre-deslinde… 

CNC sin lideres: La unción de Citlalcoatl Moreno Sánchez como secretario general del Comité Central Estatal de la Liga 
de Comunidades Agrarias y Sindicatos Campesinos de Hidalgo, filial de la Confederación Nacional Campesina (CNC) 
confirma que el sector campesino del Partido Revolucionario Institucional (PRI) está lejos de tener liderazgos reales, sólo 
buenos y malos dirigentes en las últimas dos décadas. En una retrospectiva sobre la historia de esta central campesina se 
puede ubicar a +Matías Cruz Mera como el último auténtico líder agrario que tuvo un paso sobresaliente por esta 
organización que además en su trayectoria política fue presidente municipal de dos municipios diferentes: Ajacuba y 
Tepeapulco, además de alcanzar en dos ocasiones una diputación local. Su paso por la CNC estuvo marcado por un 
compromiso real con campesinos e indígenas que aún lo recuerdan y lamentan el paso por la CNC de Sabas Díaz 

Montaño, Roberto Castilla Hernández, Gerardo Canales Valdez e Ismael Avilés Aranda, que sólo sirvieron a los intereses 
de su jefe político el diputado federal José Antonio Rojo García de Alba que cimentó parte de sus aspiraciones de ser 
candidato al gobierno de Hidalgo en la estructura cenecista. Pero olvidaron que la CNC era la principal gestora de 
proyectos productivos para el campesinado, capacidad que se fue perdiendo lo que es aprovechado a la fecha por las 
centrales campesinas e indígenas opositoras lo que anuló en buena medida para el PRI el llamado voto verde que 
históricamente sacó del atolladero a cientos de candidatos a cargos de elección popular del tricolor y que en la última 

década tuvo que compartir con otros partidos. La gestión de Onésimo Serrano González que alcanzó el nivel de un buen 
dirigente con sensibilidad social y política inició un proceso de recuperación pero no fue suficiente para devolverle 
la fuerza de antaño a la Liga de Comunidades Agrarias y Sindicatos Campesinos, ahora la apuesta de la jefatura política 
de Hidalgo es un joven de 26 años, que es una incógnita, por lo pronto su primer discurso deja dudas y ahora el sector 
campesino del PRI tendrá que esperar su actuar. (Alberto Witvrum, página de internet) 

Crónica-Balcón Político… 

“Profe”, activista social, alcalde y ahora preso: José Manuel Zúñiga Guerrero, profesor y luchador social, se ha 
caracterizado por su congruencia en la lucha desde las izquierdas, desde la lucha magisterial en la disidencia y en el PRD, 
desde su creación. Alcanzó su esplendor cuando ganó por primera vez para la oposición, y en este caso para el PRD, la 
presidencia municipal de Ixmiquilpan, un municipio siempre dominado por el PRI, cuya ciudadanía quiso darse una 
alternativa distinta. En sus tres años de gestión Zúñiga Guerrero contó con el apoyo de la entonces directora general de 

la Comisión para el Desarrollo de Pueblos Indígenas (CDI), Xóchitl Gálvez Ruiz; del poderoso grupo El Tephé, que en su 

http://diariovialibre.com.mx/cnc-sin-lideres/
http://diariovialibre.com.mx/cnc-sin-lideres/
http://diariovialibre.com.mx/cnc-sin-lideres/
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momento aportó dinero y votos para ganarle al PRI. Al final de su gobierno Zúñiga Guerrero volvió a su labor como 
supervisor escolar y esperaba que las observaciones hechas por la Auditoría Superior del Estado de Hidalgo (ASEH) se 
solventaran sin problemas. Parece que así ocurrió y entonces empezó a hacer labor promoviendo charlas sobre la 
reforma educativa, sobre la construcción del Movimiento Regeneración Nacional (Morena); dejó de militar en el PRD para 
sumarse a la causa de Andrés Manuel López Obrador. Pero la tarde del martes pasado fue detenido para responder por el 
presunto delito de peculado. Su detención e inmediato encarcelamiento ha provocado reacciones de grupos como el 
Colectivo Ixmiquilpan Digno, Colectivo Izquierda Hidalguense y del propio Morena, que ha iniciado una serie de acciones 
en demanda de la liberación inmediata de ex alcalde a quien consideran una persona honesta que hizo más de lo 
programado a favor de su pueblo. Creen que su captura es un mensaje de castigo y represión para quienes no comulgan 
con las políticas de los gobiernos priistas y sostienen que por una falta de comprobación por un monto de 411 mil 809 
pesos y 11 obras se le ha detenido injustamente. Aunque suene trillado, serán las autoridades competentes las que 
deslinden responsabilidades, pero ¿creen hay que creer ciegamente en las autoridades competentes? Ellos dicen que no. 
(Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-La Silla… 

Las grutas de Xoxafi, imprescindibles: Hidalgo, como destino turístico, tiene mucho qué ofrecer. Su servidor, 
fuereño avecindado en Pachuca, aún no termina de descubrir todas las maravillas que la entidad tiene para los visitantes, 
y me atrevo a pensar que necesitaría un año sabático para apenas lograrlo. Pero de entre todos los sitios disponibles, hay 
uno al que procuro ir cuando tengo visita de familiares o amigos: las grutas de Xoxafi, en Santiago de Anaya. Y es que 
las cuevas milenarias conjugan la aventura, el misterio y un poco de fantasía en un solo lugar. No es necesario decir que 
mis hijos son los más contentos cuando visitan el sitio. Incluso mi hijo menor, contrario a lo que hubiera pensado, resultó 
ser el más entusiasmado y atrevido a la hora de adentrarnos en las cavernas cavadas por el agua en tiempos 
prehistóricos. Este hijo mío sueña con encontrarse murciélagos y tesoros en el fondo de las grutas, sobre todo luego de 
escuchar, de voz del guía, que en algún tiempo el lugar fue utilizado para esconder pertenencias valiosas. Visitar las 
grutas es una muy buena experiencia, ya sea en familia o con amigos. El lugar está muy bien cuidado, hay servicios de 
muy buen nivel, la comida del restaurante del sitio es bastante sabrosa y, lo más importante, el trato hacia los turistas es 
bastante cálido. No cejaré de señalar que lugares atractivos hay muchos. Haciendas, templos, balnearios, sitios 
ecológicos, rutas gastronómicas y demás hacen de la entidad un sitio ideal para visitar. Pero si tiene tiempo y ganas de 
asombrarse, entonces hay que visitar las grutas de Xoxafi. No se arrepentirá. (Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que en Tula de Allende se comenta que está por renunciar el secretario de Seguridad Pública Francisco Guerrero 
Mandujano, y es que luego de la salida de su jefe Damián Canales Mena de Seguridad Estatal, ahora está 
desamparado y sin quién le de soporte; cabe mencionar que lleva muy poco tiempo en el puesto y de concretarse su 
salida sería el cuarto funcionario que se separa del cargo en la administración de Jaime Allende. 
 
: Que la salida de Sonia Leslie del Villar Sosa de la delegación de Profeco Pachuca sigue dando de qué hablar y 
es que su administración le dejó un buen problema al actual delegado: ella se encargó de correr injustificadamente a 
cuatro trabajadores que se encuentran en procesos judiciales para resolver su situación y dicen lo ganarán, lo que 
representaría restituirlos en su antiguo puesto pero sobre todo pagar sueldos caídos que podrían ser más de un millón de 
pesos que desembolsaría la institución, dicen. 
 
: Que en Mineral de la Reforma el servicio de agua que proporciona la Caasim, a cargo deJosé Luis Hernández 
Gallego, en colonias como Ávila Camacho, Militar, Torres y Dos Carlos es deficiente y es que desde hace cinco 
días no surten a los habitantes de esta región lo que ocasiona malestar sobre todo ahora que se incrementan las altas 
temperaturas, además deberían ver el desperdicio de agua en las madrugadas cuando se supone llenan los tanques y se 
les olvida cerrar las válvulas porque los trabajadores se quedan dormidos. 
 
: Que el PRD ya hay voces que se dan por vencidas para el próximo procesos electoral sobre todo 
en distritos como Ixmiquilpan donde, sin pena, Pascual Charrez Pedraza el hermano del edilCipriano se registró 
como precandidato por este partido político y quien busca ganar una pluri. 
Pero este hecho no hace más que abonar a la molestia de los fieles militantes perredistas de esta región por lo que este 
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instituto político debería reconsiderar sobre esta inscripción. 

(Redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas… 

―La igualdad de derechos y oportunidades de todas las personas comienzan con la educación en derechos humanos y se 
cristaliza en las instituciones democráticas sólidas y transparentes como son las de educación superior‖ 

Raúl Arroyo González Presidente de la Comisión de Derechos Humanos de Hidalgo. 

―Buscamos la tranquilidad entre los involucrados y al último tuvimos que detener, detuvimos de las dos partes, nosotros 
éramos cuatro elementos, no pudimos detener a todos porque hubo rasguños y lesionados‖ 

Ramón Castillo Armenta Director de la policía municipal de Mineral del Monte sobre conflicto con ambulantes. 

―Para nosotros es muy preocupante el que específicamente en el rubro de cambios de domicilio hubo 23 mil 560 cambios 
de domicilios y hay cinco mil 661 en el distrito 6 federal de Pachuca‖ 

María Cruz García Sánchez Presidenta de Movimiento Ciudadano Hidalgo sobre posible turismo electoral. 

(Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 
 

que bastante movido se puso el baile en Ixmiquilpan, luego de que el exmunícipe Juan Manuel Zúñiga fue detenido y 
puesto tras las rejas acusado de peculado por un monto cercano a 58 millones de pesos. Y es que los seguidores del 
ahora militante del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) consideran que todo tiene tufo político y desde ayer 
se manifiestan en el primer cuadro de esa ciudad del Valle del Mezquital para exigir que se libere a su compañero. El 
prietito en el arroz se da por la fecha de la detención (aunque ya se sabe que en cuestión de justicia no hay términos), 
pues coincide con la visita de miles de turistas a esa región de la entidad con motivo de la Semana Santa. 

que hablando de Ixmiquilpan, quien se porta como centurión romano en plena crucifixión es el director de Seguridad 
Pública de ese municipio, Rogelio Ventura, pues sus agentes se han dado a la tarea de multar —usando todos los 
pretextos posibles— a cuanto automóvil tenga placas de otro estado. Los únicos felices con tanta infracción son quienes 
imprimen las boletas, pues a ese ritmo pronto tendrán que encargarles más talonarios. 

Por si fuera poco, otros que también sufren son los vendedores que aprovechan la alta afluencia a los balnearios, pues 
quienes exhiben toallas, salvavidas, chanclas y demás andan asoleados con las cuotas que los policías le exigen por hacer 
comercio. 

que otros a quienes la Semana Santa no les cayó en la mejor fecha es a los precandidatos del PAN en Hidalgo, pues sus 
intenciones de hacer proselitismo interno se fueron al traste con la llegada de unas vacaciones donde la gente está más 
interesada en descansar que en hacer grilla. Ahora sí que el calendario se le hizo bolas a los comandados por Alejandro 
Moreno Abud, presidente del partido. 

que hablando de panistas, se sabe que lejos de castigar a su ex alcalde de Atotonilco de Tula, Francisco HLeón (sí, es 

HLeón), quien en el pasado proceso electoral para renovar alcaldías compitió por las siglas del Partido del Trabajo, ese 
instituto político podría premiar a su familia, al otorgarle la candidatura por el distrito V con sede en Tepeji a su esposa, 
Angélica Tovar Mendoza. 

que en Tula de Allende los aficionados al baño del Sábado de Gloria deberá andar con cuidado, pues quienes sean 
sorprendidas desperdiciando agua se harán acreedores a una sanción económica que va de los 10 a 50 salarios mínimos, 
de acuerdo a la gravedad de la falta, informó la alcaldía. 
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(Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón: Los proyectos de transporte se distinguen por su lentitud… (Redacción, primera 
plana) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

Urge en el estado contar con herramientas jurídicas que permitan la implementación de castigos ejemplares a quienes 
atenten contra la naturaleza al provocar incendios, los cuales por cierto tuvieron consecuencias significativas 
recientemente sin que hasta ahora existan culpables. En dicho contexto los ecologistas locales presionarán a integrantes 
del Congreso estatal para que brinden una respuesta inmediata y legislen en el tema, situación que permitirá enfrentar 
con bases el problema que crece con la llegada del estiaje y las altas temperaturas. (Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo: 

Arriba-Ernesto Gil: Quien fuera alcalde de Pachuca de 1985 a 1988, y diputado federal por los distritos Tulancingo y 
Tula, trasciende en la esfera pública nacional por su desempeño desde lo que fuera la Secretaría de Industria y Comercio, 
así como en la Secretaría de Hacienda, además de su cargo como secretario privado de Luis Echeverría Álvarez, cuando 
fue presidente. Gil Elorduy es un perfil vigente por ser hombre de buena política. 

Abajo-Hilda Miranda: Aunque ostenta el cargo de regidora en Mineral de la Reforma, Miranda pasa desapercibida 
porque en realidad no existe una propuesta que abone a su bancada, la del Partido de la Revolución Democrática. Sin 
pena ni gloria los meses van acumulándose y aunque los pendientes son muchos el trabajo a favor de los habitantes 
efectuado por la munícipe simplemente no cuaja nada. 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

RECONOCIMIENTO 
 
En el Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia en Hidalgo (DIFH) existe una dinámica de trabajo 
cuya fama trascendió los límites de la entidad. El equipo que encabeza Lupita Romero de Olvera tiene ya el 
reconocimiento de instancias nacionales debido a las metas alcanzadas en un área tan sensible como la atención a la 
niñez, la familia y los más desprotegidos. Situación que se refleja en la gama de programas que maneja el organismo 
asistencial. 

 
TURISMO 
 
Gracias a la difusión y al apoyo de dependencias estatales y municipales, en Hidalgo hay una amplia oferta 
turística. Sea Semana Santa o no, los atractivos naturales, culturales y los llamados ecológicos resultan una opción muy 
solicitada por paseantes de todo el país. La muestra gastronómica de Santiago de Anaya o los recorridos ecoturísticos en 
el Valle del Mezquital compiten abiertamente con los balnearios en número de visitantes. 
 
TRÁFICO 
 
La Central de Autobuses de la ciudad de Pachuca registra una mayor demanda al acercarse el fin de 
semana. Las obras inconclusas en la terminal y la negativa para que los vehículos de alquiler ingresen a 
dejar pasaje en este sitio dificultan el acceso. Pese a ello, la medida no se cancelará y decenas de taxistas que 
hacían base en dicho lugar tendrán que buscar diferentes opciones; sin embargo, es en estas fechas cuando más 
resienten el cambio. 

(Redacción, página 02) 
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               P L A N O      N A C I O N A L  

Reforma-Boicotea Guerrero reforma educativa: El Gobierno de Guerrero y el magisterio de la entidad preparan un 
sistema educativo que va en contra de la reforma recientemente aprobada a nivel nacional y que fue impulsada por 
Enrique Peña Nieto. La propuesta, en análisis en el Congreso estatal y que podría ser votada la próxima semana, 
contempla la implementación de un sistema de evaluación que, en ningún caso, ponga en riesgo la permanencia de los 
maestros. "(La evaluación) deberá ser democrática, procesual (sic), permanente, formativa, sistemática e integral, la cual 
realizarán los propios maestros, estudiantes, padres de familia, comunidades en general, garantizando el respeto a los 
derechos laborales y sindicales de los trabajadores de la educación, sin poner en riesgo su permanencia en el empleo", 
establece el anteproyecto, al que REFORMA tuvo acceso. La reforma constitucional aprobada en el Congreso federal 
establece la evaluación obligatoria para maestros y señala que de ello dependerá su permanencia. Otra de las 
contrarreformas en Guerrero prevé mantener promociones escalafonarias a cargos de dirección considerando "usos y 
costumbres". La iniciativa también obliga al Gobierno encabezado por Ángel Aguirre a gestionar ante la Federación un 
incremento del número de plazas de docentes para darles trabajo a los egresados de las nueve normales públicas. La 
propuesta fue enviada esta semana por el Mandatario al Congreso del Estado luego de las negociaciones que sostuvo con 
la Coordinadora Estatal de Trabajadores de la Educación de Guerrero (CETEG) tras una serie de plantones y bloqueos a 
la Autopista del Sol del magisterio local. Pese a que los maestros guerrerenses amagaron con retomar sus movilizaciones 
si no se aprobaba la iniciativa, ayer acordaron esperar a que los legisladores sesionen el próximo martes y discutan la 
reforma. "Vamos a dar una muestra de cordura. Vamos a esperarlos", dijo Gonzalo Juárez, el líder de la CETEG. 
Amenaza CNTE con paro. Reunidos en Chilpancingo, dirigentes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la 
Educación (CNTE) de Oaxaca, Michoacán, Guerrero y el Distrito Federal anunciaron que preparan un paro laboral 
indefinido a partir de abril en protesta contra la reforma educativa nacional. Los detalles de la medida se darán a conocer 
el 4 de abril, cuando los maestros marchen en el DF y presenten una denuncia en la PGR contra Elba Esther Gordillo por 
peculado y despojo de las cuotas de sindicalizados. A contracorriente. El acuerdo al que llegaron los maestros con el 
Gobernador Ángel Aguirre choca con la reforma educativa surgida del Pacto por México. Iniciativa de Guerrero: - Sistema 
de evaluación que no ponga en riesgo la permanencia de los maestros. - Promoción escalafonaria en cargos de dirección 
que tome en cuenta "usos y costumbres". - Obligación del Gobierno guerrerense para gestionar ante la Federación plazas 
para los egresados de las 9 escuelas normales públicas. Reforma educativa nacional: - La evaluación será obligatoria para 

el ingreso, la promoción y la permanencia de los maestros. - Se creará un servicio profesional docente que contemplará 
la promoción de puestos con base en evaluación obligatoria. - Ninguna plaza será válida si no es a través de la evaluación 
establecidos por el servicio profesional docente. (Jesús Guerrero, redacción primera plana) 

El Universal-Alerta en autopista por amago magisterial: Maestros disidentes de Guerrero dieron marcha atrás a 
las amenazas de plantarse en la costera de Acapulco y aceptaron la prórroga que pidió el Congreso local para analizar la 
iniciativa de reformas a la Ley Estatal de Educación (LEE), que presentó el gobernador Ángel Aguirre. En tanto, el 
secretario general de la sección 22 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) en Oaxaca, Rubén 
Núñez, explicó que la mesa de negociación que sostuvieron con autoridades gubernamentales no significa el cese a su 
jornada de lucha a favor de una ley educativa local. Mientras que en Oaxaca, el representante del sector hotelero en el 
estado, Juan Carlos Rivera, les pidió una tregua, ―que dejen de dañar la economía y la imagen del destino, requerimos 
que reflexionen‖. Por la mañana, los inconformes quitaron con violencia las vallas instaladas por las autoridades 
gubernamentales para resguardar el Palacio de Gobierno oaxaqueño en contra de marchas y manifestaciones. Alerta en 
autopista del sol. Maestros de la Coordinadora Estatal de Trabajadores de la Educación en Guerrero (CETEG) 
accedieron a esperar hasta el próximo 2 de abril, para que diputados locales voten el decreto de reforma a la Ley Estatal 
de Educación. Ayer, la Policía Federal (PF) tenía listos elementos para intervenir, si así lo solicitaban los gobiernos 
estatales en caso de bloqueos. Por la noche, fuentes de la PF informaron a este diario que mandaron un contingente de 
elementos a los estados de Guerrero y Oaxaca, para estar en alerta de posibles movilizaciones e interrupciones en las 
vías federales de comunicación. No se dio a conocer el número de policías federales, para no poner sobre aviso a los 
inconformes. En conferencia de prensa, el dirigente de la CETEG, Gonzalo Juárez Ocampo, dio a conocer que dan una 
―tregua‖ a las autoridades estatales y federales para que recapaciten su postura sobre la reforma constitucional 
educativa. Anunció la suspensión de todo tipo de acciones de protesta en Chilpancingo y Acapulco. Mentores regresaron 
a sus casas ayer. El pasado lunes, los maestros emplazaron al Congreso del estado para aprobar en 72 horas el decreto 
de reforma a la LEE. Juárez Ocampo reconoció que existe mucho desgaste físico entre los inconformes, quienes se han 
movilizado desde el 25 de febrero en rechazo a la ley educativa federal. A fines de febrero, maestros disidentes de 
Guerrero iniciaron un paro de labores, marchas, bloqueos y toma de edificios públicos, en rechazo a la ley de educación 

federal. Las movilizaciones terminaron esta semana, luego de una reunión que sostuvieron el gobernador Ángel Aguirre y 
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dirigentes de la CETEG. En la mesa de diálogo acordaron, entre otros puntos, la creación del Instituto de Evaluación 
Estatal Autónomo de Guerrero. Luego, Aguirre envió al Congreso la propuesta de reforma, donde ofrece respetar la 
gratuidad de la educación. “No pueden ser juez y parte”. El presidente de la Comisión Permanente de Educación 
Pública en el Congreso de Oaxaca, Perfecto Mecinas Quero, advirtió que, en materia educativa, los maestros no 
pueden fungir como juez y parte. El Plan por la Transformación de la Educación en Oaxaca (PTEO) de la sección 22 del 
SNTE plantea su autoevaluación. El secretario de Educación, Manuel Iturribarría, aclaró que los maestros no tendrán 
una autoevaluación, sino un examen regionalizado, puesto que de aceptar la primera propuesta sería anticonstitucional, 
aseguró. La iniciativa será presentada la próxima semana en Oaxaca. (Juan Cervantes, redacción primera plana) 

Excélsior-Clonan y saquean tarjetas en Acapulco; afectan a turistas y residentes: Luego de múltiples 
reclamaciones sobre fraudes en cajeros automáticos  de Banamex en Acapulco, el banco informó que hasta ayer se 
tienen detectados cerca de 600 casos de usuarios cuyos depósitos fueron saqueados. La institución bancaria informó que 
el fraude se dio  en dos cajeros ubicados en un Walmart del puerto y que el número de clientes afectados se calcula por 
las  operaciones que se pueden realizar en dos horas. De acuerdo con las primeras investigaciones, los afectados son 
principalmente empleados de Guerrero, a quienes se les deposita sus salarios electrónicamente  y turistas que visitan el 
puerto por las vacaciones de Semana Santa. ―Fue una clonación de tarjetas en recintos de terceros, realizado con 
skimmers, estos aparatos que insertan los delincuentes de manera ilegal en las ranuras,  que leen y copian la información 
de la banda magnética de los plásticos, para luego usarlos clonados y sacar dinero del cajero‖, comentó Ángeles Meraz, 
subdirectora de Comunicación de Banamex. El banco está respondiendo a todos los clientes que pudieron haber sido 
defraudados en estos cajeros, afirmó la vocera. Banamex dijo que regresará el dinero saqueado de los afectados. Sin 
embargo, aclaró que para aquellos que no son sus clientes, el banco emisor de las tarjetas deberá realizar una 
investigación conjunta para reponer los fondos robados. Sobre los montos, el banco informó que no se puede dar una 
cifra exacta de cuánto se perdió y el total de los afectados, pues se siguen recibiendo quejas. ―Posiblemente en dos 
semanas, que se espera lleguen más inconformidades, se tengan los números‖, dijo Meraz. Clonan 600 tarjetas. 
Alrededor de 600 usuarios de dos cajeros de Banamex ubicados en un Walmart de Acapulco, Guerrero, fueron víctimas 
de defraudadores, quienes clonaron sus tarjetas de crédito y débito a través de los llamados skimmers. El número de 
clientes afectados se calcula, según voceros de Banamex, por el número de operaciones que pueden realizarse en 
aproximadamente dos horas en estos dos cajeros, tiempo en que según la institución financiera fue lo que tardó en llegar 
su personal al punto de ataque, luego de que sus sistemas los alertaron del fraude. ―Fue una clonación de tarjetas en 
recintos de terceros, realizado con skimmers, estos aparatos que insertan los delincuentes de manera ilegal en las 
ranuras y que leen y copian la información de la banda magnética de las tarjetas, para luego usar plásticos clonados y 
sacar dinero del cajero‖, comentó Ángeles Meraz, subdirectora de Comunicación de Banamex. Según la vocera, el banco 
está respondiendo a todos los clientes que pudieron haber sido defraudados en estos cajeros, a través de sus sucursales 
en Acapulco, para, en caso de ser afectados, obtener como máximo seis mil pesos como ―abono condicionado‖ en 
máximo 48 horas. Después de ello, se realiza una investigación de 30 días para saber si realmente fueron afectados y, en 

su caso, hacer el abono permanente, o retirar lo condicionado de la cuenta a manera de recuperación, si alguna persona 
trato de engañar al banco. Vale señalar que los que reciben este abono son sólo los clientes de Banamex, ya que los 
afectados de otras instituciones financieras deben acudir a sus bancos, para que sean ellos los que realicen la 
intermediación y se les recupere el saldo perdido. Banamex se hará responsable de todos los afectados, aunque no sean 
sus clientes, pero ya depende de cada banco realizar el trabajo de investigación conjunta para regresar el dinero a los 
cuentahabientes. ―Hasta el momento no podemos dar una cifra exacta de cuanto se perdió y el total de los afectados, 

pues se siguen recibiendo quejas. Posiblemente en dos semanas, que se espera dure el proceso de obtención de 
inconformidades, se tengan los números‖, dijo Meraz. Las tarjetas, según los voceros de Banamex, no han sido usadas 
para pagar en otros lugares, pues cuando se detectó que fueron clonadas, se mandó la alerta y se bloqueo el código, 
aunque para ello pasaron unos minutos, que es cuando fueron utilizados por los delincuentes para extraer recursos de los 
cajeros. Meraz asegura que gracias a la inmediatez y a los niveles de seguridad que tiene el banco, desde el lunes a ayer 
se han recibido menos de cien reportes por parte de sus clientes. ―Reitero que pueden ser hasta 600 tarjetas las 
afectadas, aunque pueden ser menos. Ése es el promedio que estimamos por el número de operaciones que se pueden 

realizar en ese lapso de tiempo en que estuvieron los skimmers instalados‖, agregó. Para efecto de las reclamaciones que 
el banco pudiera recibir por este hecho ocurrido el pasado sábado, ayer amplió su horario de atención en sucursales e 
informó que el sábado 30 de marzo las sucursales Costa Azul, Acapulco, Diamante y Progreso, permanecerán abiertas de 
9 a 16 horas. Fuentes cercanas a las investigaciones aseguraron ayer a Excélsior que ya se tienen las cintas de 
grabación de Walmart, y que posiblemente sea una banda de venezolanos los delincuentes. Efectos. 1.- La clonación de 
tarjetas se suma a la inseguridad y a los bloqueos. Con esto, los paseantes tendrán que redoblar sus precauciones. 2.- La 
respuesta rápida  del banco paliará los efectos negativos en el turismo. Alerta. Evite ser una víctima del delito de 
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clonación siguiendo las siguientes recomendaciones: - No entre a un cajero automático en cuya puerta pida deslizar su 
tarjeta de crédito o débito. - Verifique que el  lector de tarjetas del  cajero está firme, si se mueve, seguro está 
intervenido. - En caso de que su  tarjeta haya sido clonada y no lo  percibió hasta su estado de cuenta, acuda a la Unidad 
especializada de Atención a Usuarios de su banco para que inicie una investigación, reembolse o tome las acciones 
pertinentes. Empleados acapulqueños, los más afectados por el fraude. El fraude cometido por desconocidos en 
dos cajeros de Banamex en el Puerto de Acapulco, donde se clonaron tarjetas de débito y crédito, afectó en su mayoría a 
empleados de esta ciudad que cobran con sus plásticos, y a una cantidad mínima de turistas, según fuentes del banco. 
En todas las sucursales de Banamex en Acapulco se instaló desde ayer una ventanilla exclusiva para atender los casos de 
las personas afectadas por la clonación. Juan Pablo, del Distrito Federal, trabaja en Acapulco para una compañía de la 
capital. Tiene una cuenta perfiles, la cual tiene ligada con el email que recibe en su celular, el cual le avisa qué tipo de 
movimiento bancario realizó ese día. A él le tocó la mala suerte de ir al cajero de Walmart el pasado sábado, donde retiró 
dinero. Dejó cinco mil 429 pesos de saldo. Horas más tarde, a las 14:52, recibió un mensaje avisándole de un retiro por 
la cantidad que tenía, y su saldo pasó a cero. Afirma que reportó este hecho vía telefónica inmediatamente, y le pidieron 
acudir a una sucursal de Banamex a exponer su inconveniente. María, con tres compañeras más, trabaja para una 
empresa privada. Dice que ayer, cuando fueron al cajero para retirar, el aparato les avisó que su NIP no era correcto, por 

lo cual acudieron a la Sucursal Hornos de Banamex a presentar su queja. Les avisaron que sus tarjetas fueron clonadas. 
De acuerdo al reporte que se tiene hasta ayer en los bancos, 80% de los afectados son trabajadores de la Secretaría de 
Turismo del estado y de la Secretaría de Finanzas, pues al cobrar con tarjeta de débito, ellos acudían a retirar en los dos 
cajeros que se reportan con problema, ubicados frente a sus lugares de trabajo. (Carolina Reyes, redacción primera 
plana) 

La Jornada- La reforma en el sector eléctrico, un fracaso: FMI: La experiencia de México fue citada por el Fondo 
Monetario Internacional (FMI) como ejemplo de un caso fallido de reforma al sector eléctrico y de una política de 
subsidios al consumo de electricidad que beneficia a los estratos de mayor ingreso. Sin embargo, el organismo destacó 
que en el país existe una opinión pública en contra de la privatización del sector energético, hecho que, dice, vuelve más 
difícil la introducción de cambios legales en esta industria, que por mandato constitucional está en manos del Estado. El 
fracaso de la reforma en el sector eléctrico en México pone de manifiesto los numerosos obstáculos para una reforma 
exitosa, sostuvo el organismo en el informe Reforma a los subsidios en energía: lecciones e implicaciones, publicado este 
miércoles. En el documento, el FMI plantea que los gobiernos deben reducir los subsidios que destina al consumo de 
energía, desde el carbón a la gasolina y la electricidad. La finalidad de los subsidios es proteger a los consumidores 
manteniendo bajos los precios. Pero son ineficientes y se les podría remplazar con maneras mejores de proteger a los 
consumidores necesitados, argumenta. Esto, según el FMI, es posible si los gobiernos siguen una senda de reforma 
adecuada. El monto de subsidio al consumo de electricidad en México, expone el organismo, es de alrededor de medio 
punto del producto interno bruto al año, unos 75 mil millones de pesos a valor actual. Numerosos obstáculos. Para el 
caso de México, el reporte se detiene en los intentos de los últimos gobiernos –desde la iniciativa que planteó el 

presidente Ernesto Zedillo en 1999– para introducir reformas en el sistema eléctrico, servicio que ,de acuerdo con la 
Constitución es responsabilidad del Estado. El propio informe menciona que, a partir de las reformas legales en el sexenio 
del ex presidente Carlos Salinas (1988-1994), los productores privados ya generan una cuarta parte de la electricidad que 
consume el país, y las otras tres cuartas partes son producidas por la estatal Comisión Federal de Electricidad. El fracaso 
de la reforma en el sector eléctrico en México pone de manifiesto los numerosos obstáculos para una reforma exitosa, 
sostuvo el organismo en el informe, en el que analiza los mecanismos de subsidio a la energía en varios países. El reporte 

fue publicado en momentos en que el gobierno mexicano busca generar acuerdos para modificar la estructura legal del 
sector energético, aunque no se refiere a ese planteamiento de la actual administración federal. Una larga historia de 
tarifas subsidiadas y de dominación vertical y horizontal del sector por parte de compañías propiedad del Estado crearon 
fuertes grupos de interés en contra de las reformas, especialmente por parte de consumidores y de sindicatos, sostuvo el 
FMI. La fragmentación política, un mandato constitucional para que el sector público controle el sector eléctrico y una 
opinión pública en contra de la privatización provocan que la reforma en el sector sea más desafiante, expuso. El reporte 
del FMI analiza los diferentes esquemas de subsidios a la energía, tanto en los derivados de petróleo como en la 

electricidad en una veintena de países en desarrollo de varias regiones del mundo. En el informe, el organismo asegura 
que, en términos generales, con los subsidios al consumo de energía los gobiernos buscan proteger a los consumidores 
aunque, sostiene, estas transferencias tienen alto costo. Los subsidios son costosos para los gobiernos y para los 
contribuyentes y pueden dificultar los esfuerzos de los gobiernos por reducir los déficits fiscales y brindar ayuda directa a 
los pobres, según el FMI. El gasto en subsidios al consumo de energía –que funcionan tanto para productores, en el 
campo, por ejemplo; como para consumidores– compite directamente en el uso de recursos que podrían utilizarse para 
otras prioridades de gasto público, como son la construcción de carreteras, escuelas y cuidado de la salud, según el 
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organismo. En el caso particular de México, señala, la larga lista de consumidores de electricidad que reciben subsidios 
ha contribuido a incrementar en general el gasto público, dado que muchos segmentos de usuarios han sido 
reclasificados en los niveles de mayor recepción de subsidio. La experiencia de México también sugiere que la existencia 
de una enfocada red de protección (como Oportunidades) y el compromiso del gobierno de a cabo sólidas políticas 
macroeconómicas no son suficientes para una exitosa reforma a los subsidios al consumo de electricidad, estableció el 
reporte. Una exhaustiva campaña de información, así como una contabilidad transparente sobre el costo de los subsidios, 
pueden ser pasos importantes para emprender una reforma exitosa, apuntó. (Roberto González Amador, redacción 
primera plana) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S  

Milenio-Epicentro… 

La reforma migratoria en Estados Unidos depende de los buenos oficios de un grupo de ocho senadores que preparan un 
plan aceptable para demócratas y republicanos. El ―G-8‖, encabezado por el senador John McCain, ha expuesto una lista 
de pendientes sin cuya resolución será difícil alcanzar la reforma. Muchos de ellos merecen un debate serio, como el 
número de años y trámites que enfrentarían los millones de indocumentados para obtener la ciudadanía o la cantidad 
exacta de permisos de trabajo temporales a otorgar, asunto crucial para la industria agrícola de este país. Ambos temas, 
como muchos otros, parten de disyuntivas serias y auténticas. Pero no todos los dilemas que plantea el G-8 merecen 
ambos adjetivos. Un par de ejemplos me llaman la atención. El primero es el mito de que la frontera entre México y EU 
aún no alcanza los estándares de seguridad necesarios como para pensar en una reforma migratoria. Si bien es cierto 
que la seguridad fronteriza no es la ideal —blindarla es imposible, francamente—, los avances son innegables. El número 
de agentes fronterizos se ha triplicado de 1996 a la fecha, al mismo tiempo que los índices de criminalidad en el lado 
estadounidense han disminuido sensiblemente. Más importante aún: la migración neta a EU se ha reducido a cero. Varios 
legisladores escépticos en Washington se quejan de que el Departamento de Seguridad Nacional no tiene un sistema 
eficaz que permita medir la seguridad en la frontera. Tienen razón, pero eso no les da derecho a ignorar la evidencia: 
hoy, la frontera es mucho más segura que después del 11 de septiembre. Por otro lado, el G-8 se dice preocupado por 
las repercusiones de la reforma en la dinámica migratoria: ―no podemos permitir una tercera ola migratoria dentro de 20 
años‖, decía hace unos días el senador Lindsey Graham, otro miembro del grupo legislativo. Parece ser que Graham 
también prefiere ignorar la realidad no solo migratoria, sino demográfica. Me atrevo a asegurar que una ―tercera ola 
migratoria‖ es imposible ahora y mucho más dentro de 20 años. El dato fundamental es la tasa de natalidad en México. A 
finales de los años 70 una mujer mexicana tenía siete hijos en promedio; hoy, ese número es 2.1. No habrá una nueva 
ola de migrantes porque México se está quedando sin candidatos a emigrar, así de claro. Si el G-8 decide darle la espalda 
a la evidencia, tendrá que rendirle cuentas a la historia. (León krauze, página 02) 

Milenio-Cubículo Estratégico… 

La Cátsup más cara del Mundo. 

Ahora que estuve en Alemania hace un par de semanas acudí al McDonald’s del aeropuerto de Munich a comer. El local 
está entre la T1 y la T2 —a unos metros de la tienda oficial de memorabilia del Bayern München. No sabía bien a bien 
qué pedir, pero sí que quería una hamburguesa con doble carne. Como no encontré exactamente lo que quería, pedí un 
McTrío con Sprite y papas fritas (las papas fritas de McDonald’s son lo máximo). 

Segundos antes de retirarme del mostrador con mi charola me percaté de que la señorita solo me había colocado un 
sobrecito con salsa catsup; pero como yo quería ponerle más, le solicité más sobres. ―Cuestan‖, me dijo, ―cada sobre 
cuesta 29 centavos‖. Acepté comprar uno. Pagué con un euro. Me dio el sobre adicional y mi cambio. 

La experiencia de comprar un sobrecito de salsa catsup es ciertamente impactante, sobre todo para quienes hemos 
visitado McDonald’s en México y Estados Unidos, donde puedes pedir toda la que se te antoje sin pagar un centavo más. 
Estamos acostumbrados y damos por sentada la idea de que este tipo de productos siempre están incluidos en el precio 
de lo que adquirimos. Pero ya no. 

29 centavos de euro equivalen a casi cinco pesos; es decir, vale más un sobrecito de catsup que un viaje en el Metro de 
la Ciudad de México —así fuera desde la UNAM a Indios Verdes. O, en otras palabras, uno podría pagar el microbús del 
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Metro Chapultepec con un sobrecito de catsup… y pedir el cambio. 

Hay varios filones de este episodio. En primer lugar uno piensa en la realidad y en los apretados recursos con los que 
vive la gente en Europa. Todo vale y todo lo valoran. Otro tema es McDonald’s: la empresa podría elevar un pelín el 
precio promedio de sus sándwiches y cobrar en ello la catsup a granel, para que todos sintamos que podemos ponerle a 
nuestra comida tanta como nos apetezca. 
 
Una cosa es cierta: hay un patrón de ciertos países que se refleja en la categorización total de los costos por cada unidad 
de transacción. ¿Quieres miel para tus hot cakes? Cuesta. ¿Tiene salsa borracha para la barbacoa? Cuesta. ¿Los tacos 

con todo: cebolla, cilantro y piña? Cuesta. ¿Más nogada? ¡Bueno! 
¿Iremos hacia allá? ¿De eso trata el mundo desarrollado? 

(Carlos Mota, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

: Que antes de tomarse unos días libres por la Semana Santa, Enrique Peña Nieto tuvo una prolongada reu-nión con 
el secretario de Gobernación, Miguel Osorio Chong, en las oficinas de la residencia oficial de Los Pinos. 
Revisaron los asuntos pendientes por los conflictos en Oaxaca y Guerrero y comentaron los detalles de la gira que, al 
regreso de vacaciones, realizará el Presidente por Asia, con tres paradas en las ciudades de Hong Kong, Sanya y Tokio. 

: Que dentro de poco se dará a conocer la separación definitiva deFausto Vallejo de la gubernatura de Michoacán. 
Seguirá una ruta que arrancará con el anuncio de un periodo de 10 días de descanso para luego hacer público que sus 
problemas de salud (oficialmente complicaciones en la operación de hernia umbilical y una crisis de tos) le impiden ya 
continuar en el cargo. 

Se espera que el secretario de Gobierno, Jesús Reyna, asuma como gobernador interino para que el 
senador Ascención Chon Orihuela se enfile como el próximo candidato del PRI al gobierno michoacano. 
 
: Que las cosas están a punto de complicarse para la PGR en el caso de la maestra Elba Esther Gordillo. 
El debido proceso se le comienza a olvidar a la fiscalía y se aferra a negar a Erik Salvador Rodríguez, asesor del 
tesorero del SNTE, acceso a su abogado. Lo mantiene representado por uno de oficio, al grado que ya tramitan ante la 
CNDH una queja para que la SEIDO permita al detenido, que está internado en el Hospital Militar, ver a su defensor. 
 
: Que los diputados federales del PRD identificados con Marcelo Ebrard critican la que llaman ―pasividad‖ del jefe de 
Gobierno del Distrito Federal, Miguel Ángel Mancera, ante el impasse de la reforma política de la Ciudad de México. 
Desde hace 15 días esperan que Porfirio Muñoz Ledo relance públicamente el proyecto, pero será hasta después de 
Semana Santa cuando Mancera le dé luz verde para buscar los acuerdos, que incluyen la enmienda al artículo 122 
constitucional. 
 
: Que a poco más de 115 días del arribo de Peña Nieto a la Presidencia, no hay nombramiento del titular del Instituto 

Nacional de la Juventud. 
Esta situación generó que al menos 10 organizaciones civiles comenzaran a recabar firmas para pedir al gobierno federal 
agilizar su designación, pues hay dificultades para ejercer el presupuesto de 320 millones asignado en 2013. 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

Micros asesinas. 

El gobierno de la Ciudad de México anunció este 26 de marzo un incremento en las tarifas del transporte público. El costo 
básico de los colectivos subió de 3 a 4 pesos (33 por ciento) y el del Metrobús de 5 a 6 (20 por ciento). También 
aumentaron los precios de taxis, aunque no el del Metro, que se mantiene en los 3 pesos que cuesta desde 2010. Las 
otras tarifas del transporte público no se habían modificado desde 2008. De hecho, los precios que se cobran en la 
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Ciudad de México son significativamente inferiores a los del resto del país. 

Las reacciones eran previsibles. Las críticas han llovido. Los enemigos políticos del gobierno capitalino, los mismos que 
aumentarían incluso más los precios de estar en el poder, hablan de un albazo contra la economía popular. 

A nadie le gusta pagar más por ningún producto o servicio, pero mucho menos cuando el servicio es tan malo como el 
del transporte público de la Ciudad de México. Los conductores violan de manera constante los límites de velocidad, se 
pasan los semáforos, no se detienen al hacer paradas, provocan caídas de los pasajeros al subir y bajar, llevan música a 
todo volumen y hacen base en calles provocando congestionamientos, entre otras muchas faltas. No sin razón la gente 
habla de las "micros asesinas". 

El problema es que castigar a las empresas concesionarias con precios excesivamente bajos no sólo no ayuda sino que 
profundiza estos males. Al final los concesionarios y los conductores de los vehículos empiezan a violar la ley para 
rescatar algunos centavos adicionales de cada pasajero. 

El problema de fondo es que gobiernos como el de la Ciudad de México encauzan sus esfuerzos de manera equivocada. 

Su principal estrategia ha sido controlar precios y reducirlos al mínimo. El resultado es la pauperización del transporte. 
Esto ocurre siempre que la autoridad aplica controles de precios que no reflejan la realidad del mercado. En cambio el 
gobierno ha sido negligente o cobarde en lo que sí debería ser su responsabilidad: obligar a conductores y concesionarios 
a respetar la ley y los reglamentos de tránsito. 

Estoy seguro de que tendríamos un mejor sistema de transporte público, no sólo en la Ciudad de México sino en otros 

lugares del país, con un esquema regido por el mercado más que por las decisiones discrecionales de políticos y 
burócratas. Parte del problema es que el gobierno genera monopolios. Otorga a un concesionario el derecho exclusivo de 
"explotar una ruta" a la que ningún rival puede entrar para competir. Esto genera incentivos perversos de operación y 
defensa del "territorio" y también corrupción de los funcionarios que otorgan los monopolios. 

El gobierno no debería estar en el negocio de crear y proteger monopolios privados sino en el de regular el transporte 

público para beneficio de los usuarios. Las rutas deberían estar abiertas a la competencia y los concesionarios tener la 
posibilidad de cobrar el precio que consideren adecuado en un ambiente de competencia. El público paga hoy más por el 
Metrobús porque sabe que el servicio es mejor. La autoridad, por otra parte, debe tener reglas claras de operación y 
concentrar su esfuerzo en obligar a los concesionarios y conductores a ajustarse a los reglamentos. 

Pero nuestros políticos quieren controlar precios. Dicen que lo hacen para beneficiar a los más pobres. Como siempre que 
tratan de hacer algo sin entender cómo funciona la economía, terminan perjudicando a todos, pero sobre todo a los más 
pobres, que son los que usan el transporte público. 

PETROLERA PARA TODOS 

Por primera vez los mexicanos podremos comprar acciones de una petrolera estatal a través de la Bolsa a partir del 2 de 
abril. Desafortunadamente no es Pemex, que seguirá siendo controlada por grupos caciquiles. Los mexicanos, sin 
embargo, podremos comprar acciones de la noruega Statoil. (Sergio Sarmiento, página 17) 

El Universal-Bajo Reserva: 

LA BANDERA para la recepción del presidente Barack Obama será la reforma migratoria. Organizaciones civiles de México 
y Estados Unidos, bajo el nombre de "Reforma Migratoria‖, ya comenzaron a verse muy rápido, apenas se conoció la 
próxima visita del mandatario estadounidense a suelo mexicano, programada para los o  primeros días de mayo. Hacia la 
última semana de abril, realizarán una reunión en el estado de Guerrero para intercambiar puntos de vista sobre la 
discusión del tema migratorio en Washington. Los grupos van a elaborar un documento de los beneficios de la reforma a 
las comunidades mexicanas en EU, nos comentan. Para esas fechas, el presidente Obama espera una definición del 
Congreso estadounidense. 

LA IDEA de crear un partido político acarreó consecuencias inesperadas a Andrés Manuel López Obrador: la sequía en el 
flujo de recursos de diputados y senadores perredistas y funcionarios del gobierno del Distrito Federal. Legisladores 
aportaban cada uno a la causa 7 mil pesos mensuales, que eran utilizados a discreción por los administradores del 
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político. El tabasqueño ahora padece de falta de cash, dinero para sostener, por ejemplo, la casa que rentaba en la 
colonia Roma y los salarios de 14 personas, entre secretarias, contadores, encargados de limpieza y mensajeros, quienes 
fueron mudados a las instalaciones de Morena. Vueltas que da la vida. Ahora el ex candidato presidencial deberá esperar 
a las elecciones intermedias de 2015, para ver si su nuevo partido primero consigue registro y luego gana algunas 
curules que le permitan recuperar dineros del erario. 

ANTES DE comenzar los días de asueto por Semana Santa, Roberto Campa Cifrián, subsecretario de Prevención y 
Participación Ciudadana de la Secretaría de Gobernación, celebró con su equipo la conclusión de los convenios con los 
gobiernos estatales para echar a andar el plan de prevención de la delincuencia y la violencia, clasificado como el 
programa estrella de la administración de Enrique Peña Nieto. Comenzamos al 100%, dijo a sus colaboradores. El 
objetivo es combatir al crimen no sólo con armamento, sino con prevención y apoyo de la población, ha dicho. 
¿Ejemplos? Palermo, Italia, y Medellín, Colombia, ciudades que han podido recuperar de manera consistente el tejido 
social. 

LA CAMPAÑA de desarme voluntario, impulsada por el jefe de gobierno del DF, Miguel Ángel Mancera, puede alcanzar 
otra dimensión con el apoyo de los gobernadores de los estados y, por supuesto, con el acompañamiento del Ejército 
mexicano. Un grupo de diputados de izquierda busca empujar el plan de despistolización en todo el territorio nacional. 
Algunas organizaciones sociales y la jerarquía católica podrían ayudar en la causa, nos dicen. El dilema se presentaría en 
las entidades donde han proliferado los llamados grupos de autodefensa. 

EL FUTURO de la profesora Elba Esther Gordillo, actualmente procesada por delitos del fuero federal, estará influido por 
la postura que asuma el actual líder del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, Juan Díaz de la Torre, ante 
la disidencia magisterial que batalla duro contra la reforma educativa. Hay, nos dicen, una observación muy puntual del 
gobierno federal sobre las movilizaciones de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación, corriente del 
SNTE, en los estados de Guerrero, Oaxaca, Michoacán y el DF. Sus acciones han puesto en jaque a autoridades estatales 
y federales. 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

POR LO VISTO a los senadores no les corre prisa con la reforma de telecomunicaciones 

MIENTRAS los diputados sacaron adelante la iniciativa en tiempo récord, en el Senado la cosa es calmada. 

DE AHÍ QUE, para empezar, el dictamen se envió no a una sino ¡a tres comisiones! De esta forma, cada una de ellas 
podrá deliberar, debatir y hacerle sus propias observaciones a la reforma. 

DE HECHO, la senadora Alejandra Barrales, presidenta de la Comisión de Radio, Televisión y Cinematografía, ya dejó 
saber que para evitar las presiones que hubo en San Lázaro, acá le van a abrir la puerta a casi todos los interesados. 

ENTRE los convocados están Tristán Canales, de TV Azteca y presidente de la Cámara de la Industria de Radio y 
Televisión; y Javier Tejado Dondé, directivo de Televisa. 

TAMBIÉN esperan confirmación de la gente de Carlos Slim así como de MVS que dirige Joaquín Vargas. 

DE IGUAL FORMA están invitados Gerardo Ruiz Esparza, secretario de Comunicaciones y Transportes, y Mony de Swaan, 

de la agonizante Cofetel. 

PARA VARIAR, también los senadores se olvidaron de los consumidores. 

LA CARRERA por la alcaldía de Puebla, una de las más importantes que estarán en juego en las elecciones locales del 7 
de julio, se perfila como una parejera. 
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POR UN LADO está Antonio "Tony" Gali, a quien muchos ubican como el favorito del gobernador Rafael Moreno Valle y 
quien correría como representante del equipo PAN-PRD-Panal. 

EN TANTO, por la alianza PRI-PVEM, quien destaca es el ex rector de la BUAP, Enrique Agüera, después de que su 
principal contendiente, Pepe Chedraui, declinó en su favor. 

Y AUNQUE muchos dan por hecho que Gali arranca con ventaja, habrá que ver cómo afectan el resultado una presencia 
y una ausencia que modificaron mucho el escenario electoral en el último año. 

LA PRESENCIA es la del PRI en Los Pinos y la ausencia es la de Elba Esther Gordillo, uno de los principales apoyos 
políticos -y de todo tipo- de Moreno Valle. 

ASÍ ES que nadie se extrañe si esa elección termina en un final ¡de foto, señores, de foto! 

CUANDO oficiaba misa como cardenal de Guadalajara, las fiestas de Juan Sandoval Íñiguez eran im-per-di-bles para la 
clase política de Jalisco. 

PERO AHORA que ya está retirado, sus antiguos acólitos políticos pasaron por alto el cumpleaños número 80 del 
purpurado. 

A DIFERENCIA de festejos anteriores, ayer no llegaron el ex gobernador Emilio González Márquez, ni los alcaldes que 

llenaban las mesas para quemarle incienso a Sandoval. 

¿SERÁ QUE se fueron de vacaciones o ya cambiaron de santo? Es pregunta que se da tres golpes en el pecho. 

Y AHORA... la pregunta de la semana: ¿por qué, en Guerrero, al gobernador Ángel Aguirre le dicen "El Holandés"? 

PORQUE o-la-anda regando en la seguridad, o-la-anda regando con los maestros, o-la-anda regando en la gobernabilidad 
de su estado. 

LOS ÚNICOS que no se ríen del chiste son los guerrerenses. 

(Redacción, página 10) 
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